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ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ:

НОВОСТИ КОМПАНИИ
Летняя ремонтная кампания завершилась. 
Комиссия проверила готовность объектов  
к работе в осенне-зимний период
cтр. 2

ДОБРОВОЛЬЧЕСТВО
Поддержим инициативы волонтёров.  
Руководство Общества встретилось  
с работниками, которые помогают  
участникам СВО 
cтр. 3

БУХ В ПОМОЩЬ
Кто и какие налоги должен уплатить  
до 2 декабря
cтр. 5

ХОББИ
Изучаем горный туристский маршрут  
«Семь вершин степного Урала»  
вместе с Ириной Гунько
cтр. 8

ЛЕТИТ ПЕСНЯ ПО СВЕТУ 
Подведены итоги зонального тура X корпоративного фестиваля «Факел» в Бишкеке. Это был праздник живого творчества, который показал, 
как много талантливых работников трудится в ПАО «Газпром». Конкурсанты «Газпром энерго» Равиль Валиев и Дина Мифтахова вышли  
в финал, и в 2025 году их голоса будут звучать на юбилейном концерте в Сочи. Но это ещё не все награды, которые команда Общества 
привезла из Кыргызстана. 

>>> стр. 6–7

Выступление работника ООО «Газпром энерго» (Уренгойский филиал) Равиля Валиева на церемонии закрытия. Фото: ПАО «Газпром»
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НОВОСТИ КОМПАНИИ2

ПРОФОРИЕНТАЦИЯ 

ОБЕСПЕЧИТЬ 
НАДЁЖНЫЙ 
ТРАНЗИТ 
ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ
В рамках подготовки к работе в ОЗП 
Приуральским филиалом был проведён 
значительный объём работ на подстанции 
110/35/10кВ «Романовка». В соответствии  
с программой капитального ремонта на год, 
специалистами Приуральского филиала 
совместно с подрядной организацией в 
общеподстанционном пункте управления 
были выполнены работы по замене 
аккумуляторной батареи и выпрямительных 
устройств.

Согласно утверждённым планам ППР на 
2024 год, персонал участка № 1 совмест-
но с персоналом электротехнической ла-

боратории в ЗРУ-10 кВ произвели работы по 
техническому обслуживанию, испытаниям и 
измерениям электрооборудования 1, 2 секции 
10 кВ, оборудования РЗА. 

Во время летней ремонтной кампании на 
открытом распределительном устройстве 
(ОРУ) 110 кВ выполнены работы по текуще-
му ремонту силовых трансформаторов, вы-
ключателей 35/110 кВ и разъединителей. Про-
извели замену двух конденсаторов связи на 
ВЛ-110 кВ Красноуфимск – Романовка-2, од-
ного конденсатора связи на ВЛ-110 кВ Рома-
новка – Чад Тяга, текущий ремонт наружно-
го и внутреннего освещения, ремонт обогре-
ва зданий и шкафов.

Проведены работы по техническому обслу-
живанию ВЛ-10 фидера № 6 и фидера № 27, 
обеспечивающих энергоснабжение посёл-
ка Октябрьский Пермского края, с частич-
ной заменой изоляторов и проведением вы-
соковольтных испытаний кабельных вставок.  
Выполнена очистка от кустарников просеки 
в охранной зоне ВЛ-10/35/110 кВ. 

Подстанция «Романовка» – одна из самых 
крупных и сложных энергообъектов, эксплу-
атируемых в ООО «Газпром энерго». Она 
осуществляет транзит электроэнергии меж-
ду тремя регионами: Свердловской областью, 
Пермским краем, Республикой Башкортостан. 
Является источником энергии для объектов 
Алмазного ЛПУМГ ООО «Газпром трансгаз 
Чайковский», тяговых подстанций Трансси-
бирской магистрали РЖД, предприятий не-
фтедобычи, бытовых потребителей посёлка 
Октябрьский Пермского края. 

Алексей БЕЛЯЕВ  

ПОМОГУТ СДЕЛАТЬ ШАГ В ПРОФЕССИЮ
Сотрудники Администрации и Центрального филиала «Газпром энерго» рассказали о деятельности компании, 
профессиях и перспективах для молодых специалистов на «Ярмарке вакансий» в РГУ нефти и газа (НИУ) имени И.М. Губкина. 

На ярмарке вакансий были стенды  
дочерних обществ и организаций 
ПАО «Газпром». Компании представи-

ли вакансии для трудоустройства и предложи-
ли варианты для прохождения производствен-
ной практики. По данным вуза, мероприятие 
посетили более 1000 студентов.

Сотрудники «Газпром энерго» презентова-
ли пять вакансий будущим молодым специа-
листам, узнали об их образовании, квалифи-
кации, зарплатных ожиданиях. Больше всего 
студентов интересовали вопросы прохождения 
практики, возможно ли отправиться на вахту 
и как получить опыт работы на производстве. 

«Газпром энерго» на протяжении многих 
лет сотрудничает с ведущими вузами страны и 
средними образовательными учреждениями, в 
которых готовят специалистов для топливно- 
энергетического сектора. Только в этом году 
на предприятии прошли практику 95 выпуск-
ников вузов и 100 учеников ссузов.  

ПРИВЛЕЧЬ И УДЕРЖАТЬ 
Заместитель генерального директора по управлению персо-

налом – начальник Управления по работе с персоналом Еле-
на Тян рассказала, как компании удаётся найти и удержать 
молодых специалистов и в чем привлекательность Общества 
как работодателя. 

– Привлечение и закрепление молодых квалифицирован-
ных кадров – это стратегическая задача в рамках Полити-
ки управления человеческими ресурсами ПАО «Газпром».  
В 2023 году мы приняли на работу 32 выпускника вузов и ссузов,  
26 работникам присвоили статус «молодого специалиста». Знаком-
ство с будущими выпускниками мы начинаем на «Ярмарках вакан-
сий», продолжаем в ходе прохождения ими практики в компании. 

Благодаря такому эффективному сотрудничеству вуза и ком-
пании лучшие студенты, проявившие себя на практике, могут на-
чать карьеру в «Газпром энерго» и получить предложение о работе. 

Также с 2024 года в рамках федерального проекта «Содей-
ствие занятости» национального проекта «Демография» на сайте  
Работа в России компания размещает предложения по заключению 
договоров на целевое обучение, которые подразумевают дальней-
шее трудоустройство в компанию после окончания учёбы.

Работа в «Газпром энерго» для молодых специалистов – это 
уникальная возможность получения профессионального опыта 
в команде высококвалифицированных специалистов не только по 
своему, но и по смежным направлениям деятельности с учётом 
специфики различных регионов присутствия компании. Кроме то-
го, это возможность вести активную жизнь в команде единомыш-
ленников: участвовать в научной и проектной работе, волонтёр-
ской деятельности, заниматься спортом. 

Для каждого молодого специалиста разрабатывается индиви-
дуальный план развития, включающий обучение, наставничество, 
участие в конкурсах и конференциях, деятельности Совета моло-
дых учёных и специалистов. 

Разработанные в компании карьерные карты предусматри-
вают развитие как производственного персонала, начиная с ра-
бочего до начальника участка / цеха / службы и далее, так и 
для офисного, начиная со специалиста/инженера до начальника  
отдела / управления.

Сегодня в своей команде мы хотим видеть активных и иници-
ативных сотрудников, тех, кто готов осваивать новые функции 
в рамках профессии, умеет работать с информацией и быстро 
адаптироваться к изменениям.

Комиссия осматривает объекты Иркутского филиала 

ТЕПЛОЭНЕРГЕТИЧЕСКИЙ КОМПЛЕКС 
ГОТОВ К ПИКОВЫМ НАГРУЗКАМ 
Завершилась ремонтная кампания и подготовка теплоэнергетической инфраструктуры 
к осенне-зимнему периоду (ОЗП). Во всех филиалах ООО «Газпром энерго» проведены 
гидравлические испытания тепловых сетей и сформированы аварийные бригады для 
локализации и ликвидации аварийных ситуаций и их последствий. Заместитель генерального 
директора по производству Алексей Поддубный принял участие в работе комиссии 
ПАО «Газпром» по проверке готовности объектов Иркутского филиала в предстоящий ОЗП 
и оценил уровень готовности компании к работе в период максимальных нагрузок.

Комиссия ПАО «Газпром», в состав ко-
торой вошёл заместитель генерально-
го директора по производству Алек-

сей Поддубный, проверила готовность про-
изводственных объектов Ковыктинского 
ГКМ. Комиссия осмотрела оборудование 
ПС 220/110/10 кВ «Ковыкта», ПС 110/10 кВ 
«УКПГ-2», «УКПГ-3», «УКПГ-1», ЭСН и 
объекты энерговодоснабжения промбазы  
Нючакан. 

 «Основное оборудование подстанции  
«Ковыкта» введено и исправно работает. 
Сейчас продолжается строительство вспо-
могательных объектов. Мы также осмотре-
ли объекты и оборудование: подстанций на 
УКПГ-1 и УКПГ-3, котельную, обеспечиваю-
щую теплом производственные и жилые ком-
плексы промбазы Нючакан, а также водоза-
бор, ВОС и КОС. Все они функционируют, но 
ещё находятся на стадии ПНР», – сообщил  
Алексей Поддубный. 

По словам заместителя генерального ди-
ректора по производству, особое внимание 
комиссия уделила проверке уровня подго-
товленности персонала. Он оценивается 
во время проведения противоаварийной 
тренировки. Члены комиссии в процессе 
дополняли её новыми вводными данными 
и смотрели, как быстро работники реаги-
руют на нештатные ситуации и принима-
ют решения. 

«Комиссия высоко оценила уровень под-
готовленности персонала: они знают, 
как действовать в экстренной ситуации, 
грамотно эксплуатируют оборудование,  

выполняют правила и требования по до-
ступу к работе на электроустановках», – 
отметил Алексей Поддубный и добавил, что 
на объектах компании сформированы ава-
рийные бригады, работники аттестованы  
и Общество готово к осенне-зимнему  
периоду. 

На текущий момент все объекты те-
плоснабжения включены в работу. Про-
ведены проверки Ростехнадзора, муници-
пальных органов власти. Был выполнен 
комплексный ремонт энергообъектов, про-
ведены профилактические испытания элек-
трооборудования, произведена промывка 
и опрессовка сетей теплоснабжения и го-
рячего водоснабжения, завершён ремонт 
паровых и водогрейных котлов, обеспече-
на готовность выполнения температурных 
графиков.

Ксения МУРАВЬЁВА  

Прошлую зиму компания прошла устойчиво, с минимальным количеством нару-
шений в работе наших сетей. К предстоящему осенне-зимнему периоду мы го-

товы. Выполнены необходимые объёмы капитального ремонта, диагностики и наладки 
оборудования. Специалистами ведётся пристальный контроль за состоянием оборудо-
вания на вновь введённых в эксплуатацию объектах. Штат Общества укомплектован 
обученным и аттестованным персоналом, имеется необходимый транспорт, ресурсы 
для проведения аварийно-восстановительных работ, средства связи. В этом году мы 
расширили перечень аварийного запаса оборудования. Зимний сезон компания должна 
пройти стабильно, обеспечивая надёжное энергоснабжение потребителей».

Сергей Асосков, главный инженер – первый заместитель генерального директора 
ООО «Газпром энерго» 

ТОЛЬКО ЦИФРЫ 

В рамках подготовки к ОЗП отремон-
тировали: 
6 единиц электрооборудования подстан-
ций, комплектных трансформаторных 
подстанций, ячеек закрытых распреде-
лительных устройств;
4,7 км воздушных и кабельных линий 
напряжением 6–110 кВ; 
3 паровых котла;
1,8 км сетей теплоснабжения;
3 км сетей водоснабжения и водоотве-
дения.
41,76 га охранных зон ЛЭП расчи-
стили от древесной и кустарниковой  
растительности.
Состоялось 2889 противоаварийных  
и 1443 противопожарных тренировок. 
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В компании с 2022 года действует программа адресной 
поддержки мобилизованных сотрудников и их близких 
родственников. Специально для этого был создан Фонд 

солидарности «Мы вместе!». Сегодня его помощь получа-
ют 37 семей. 

В Обществе сформировался и волонтёрский корпус, в кото-
ром сейчас состоит 71 сотрудник. Активисты плетут маскиро-
вочные сети, собирают гуманитарную помощь, вещи первой 
необходимости, формируют посылки для бойцов и занима-
ются отправкой грузов на передовую. Кроме адресной помо-
щи мобилизованным коллегам, они заботятся о различных 
воинских формированиях. Генеральный директор Общества 
Роман Дятлов подчеркнул, что важно оказывать любую под-
держку мобилизованным и их родственникам. 

«Искренне считаю, что деятельность наших волонтёров 
правильная, ведь она идёт от сердца. Знаю, в коллективе есть 
работники, которые регулярно доставляют гуманитарную 
помощь на передовую. Благодарю вас за активность и наде-
юсь, что объединив усилия мы сделаем ещё больше. Каждый 
из вас может сказать себе, что не остаётся в стороне, а 
вместе со своей страной – это важно. Только вместе мы до-
стигнем всех целей. Горжусь вами», – сказал Роман Дятлов.

Среди тех, кого отметили на встрече, – Виктория Фурса. Она 
работает в Северо-Кавказском филиале и состоит в сообществе, 
которое занимается созданием маскировочных сетей. Изначаль-
но это была небольшая группа активистов, а сегодня – настоя-
щий цех, где не только плетут сети, но и собирают гуманитарную 
помощь. «Мы заливаем окопные свечи, делаем сублимированные 
супы, формируем посылки, – поделилась Виктория Фурса. – За 
прошедший год мы сплели пять тысяч квадратных метров за-
щитных сетей. Наладили связь с военнослужащими, ребята 
даже дали название нашей группе – «Паучки». Деятельность  
команды была бы невозможна без финансовой поддержки руко-
водства филиала, ни одна просьба не осталась без внимания».

Ещё один доброволец, получивший благодарность, –  
Татьяна Жарова. В апреле 2023 года она создала группу «Сер-

дечные люди», которая объединила работников Уренгойского 
филиала. Рукодельницы вяжут для солдат тёплые вещи, мяг-
кие игрушки, талисманы. «Мы покупаем одежду, оборудова-
ние, медикаменты, продукты питания с длительным сроком 
хранения, которые отправляются бойцам. Собираем средства, 
чтобы помочь жителям Белгорода, Лисичанска и Шебекино. 
Нашим коллегам, выполняющим боевые задачи, мы отправляем 
письма со словами поддержки», – рассказала Татьяна Жарова.

Активный волонтёр, которого тоже наградили на встрече, – 
Максим Сытин. Он состоит в команде «ZOV Поддержим на-
ших», созданной родственниками и друзьями мобилизован-
ных. Сегодня в деятельность этой добровольческой группы 
вовлечены 1500 человек. Также появилось ещё одно сообще-
ство «Золотые руки ZOV», участники которого шьют тёплую 
одежду, шапки, рукавицы, нижнее белье, вяжут маскировочные 
сети. Команда волонтёров напрямую сотрудничает с воински-
ми подразделениями, передаёт бойцам посылки от родствен-
ников, собирает помощь для военных, у которых нет близких.

Максим Сытин регулярно доставляет гуманитарные грузы 
к линии боевого соприкосновения, общается с военнослужа-
щими и знает всё про их быт. 

«Часто люди с желанием помочь просто не знают, куда 
обратиться. Мы публикуем списки с вещами, которые нуж-
но купить. Любой неравнодушный человек может сам приоб-
рести что-то и передать бойцам через нашу волонтёрскую 
организацию», – отметил Максим Сытин.

Недавно деятельность добровольческой организации 
«ZOV Поддержим наших» заметило командование одной 
из воинских частей. Выездной состав команды и Макси-
ма Сытина наградили медалью «За укрепление боевого  
содружества».

О своём волонтёрском опыте рассказала и работник На-
дымского филиала Наталия Ветошкина. Она с прошлого го-
да является участником добровольческого движения «Тихий 
фронт». Всего за время работы волонтёры помогли 28 воен-
ным частям и двум госпиталям.

«Обратная связь от бойцов регулярно поступает в штаб, 
мы получаем благодарственные письма от военных частей, 
что очень ценно для каждого участника и придаёт сил дви-
гаться вперёд и реализовывать новые идеи. Даёт надежду и 
уверенность, что усилиями тыла приближается наша побе-
да. Мы искренне верим, что мы сильны пока вместе», – ска-
зала волонтёр Наталия Ветошкина.

Также на встрече отметили работу активистов Саратов-
ского, Южного, Южно-Уральского филиалов и Сургутского. 

Генеральный директор Общества предложил проводить 
встречи с волонтёрами на постоянной основе и поблаго-
дарил профсоюз за активное участие в добровольческой  
деятельности.

Фотографии предоставлены филиалами 

Продолжение темы о работе волонтёров–работников  
Надымского филиала на стр. 4.

ДОБРОВОЛЬЧЕСТВО 3

Генеральный директор ООО «Газпром энерго» (справа) вручает благодарственное письмо волонтёру Максиму Сытину

УКРЕПИТЬ 
ВОЛОНТЁРСКИЙ 
КОРПУС 
Генеральный директор ООО «Газпром энерго» Роман Дятлов 
встретился с активными волонтёрами, которые помогают 
бойцам специальной военной операции (СВО) и их семьям.  
Он поблагодарил работников за неравнодушие и обсудил 
развитие добровольческого движения.

Наш профсоюз трепетно относится к заявкам, которые поступают в Администрацию. Каждую из них мы 
стараемся оперативно отработать и доставить помощь нашим мобилизованным. Особой заботой нужно  

окружить тех, кто уходит на СВО добровольцем, и дать им понять, что мы не оставим их одних и поможем  
семьям», – отметил Роман Дятлов.

«Сфера энергии» продолжит 
рассказывать о работниках 
Общества, которые помогают 
фронту. Если вы являетесь 
а к т и в н ы м  в о л о н т ё р о м , 
состоите в благотворительном 
ф о н д е  и  в ы с т у п а е т е  с 
инициативами по развитию 
добровольческого движения – 
свяжитесь с редакцией по 
телефону: (732) 5-43-75 (газ)

Директор Надымского филиала Сергей Лустин и волонтёр 
Наталия Ветошкина

Волонтёр Светлана Симакова Директор Северо-Кавказского филиала Виктор Шабанов 
и волонтёр Виктория Фурса

Директор Уренгойского филиала Денис Цапко 
и волонтёр Татьяна Жарова

Директор Саратовского филиала Игорь Симаченко и волонтёр 
Дмитрий Катин
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С момента начала специальной военной 
операции (СВО) многие решили для 
себя, что будут помогать в тылу тем, 

кто сейчас находится на передовой, их се-
мьям, тем, кто живёт в регионах, недавно во-
шедших в состав России. Так, на Ямале бы-
ла разработана программа поддержки Вол-
новахского района. В Надымском филиале 
организовали сбор средств и гуманитарной 
помощи для мобилизованных работников и 
тех, кто ушел добровольцем. Сотрудники 
филиала сначала оказывали адресную по-
мощь бойцам, а когда в посёлке Пангоды по-
явился волонтёрский штаб «Тихий фронт», 
присоединились и к нему. В ряды волонтё-
ров Наталия Ветошкина и Юлия Соболева 
вступили вместе. И теперь при любой воз-
можности бегут в штаб плести маскировоч-
ные сети, нашлемники, делать маленькие 
талисманы-обереги. 

«Оставаться равнодушной в такой ситуа-
ции я не могла. С начала СВО отправляла фи-
нансовую помощь через «Народный фронт». 
В сентябре 2023 года усилиями активистов 
в посёлке Пангоды был создан волонтёрский 
штаб «Тихий фронт», участником которо-
го может стать любой неравнодушный че-
ловек. Когда я впервые перешагнула его по-
рог, увидела женщин и школьников разных воз-
растов, которые плели маскировочные сети, 

формировали посылки бойцам СВО», – гово-
рит Наталия Ветошкина. 

Штаб стал местом, куда день за днём при-
ходят люди, объединённые желанием помочь. 
Постепенно новость о «Тихом фронте» рас-
пространилась по посёлку, и в его деятель-
ность начали активно вовлекаться работни-
ки филиала. Они научились шить термооде-
яла, плести нашлемники, делать сухие блюда 
и витаминные «бомбочки». Сегодня волонтё-
ры помогают бойцам не только адресно, но и 
нескольким воинским частям. Особым вни-
манием работники филиала окружили меди-
цинскую санитарную часть, в которой служит 
их коллега. И с каждой отправленной посыл-
кой они желают бойцам скорейшего восста-
новления. Всего же за время своей работы 
волонтёры «Тихого фронта» помогли 28 во-
енным частям и двум госпиталям. Было на-
правлено более 50 посылок общим весом бо-
лее четырёх тонн. Сплетено 76 сетей, сшито 
70 одеял и два защитных плаща.

Как приятно для бойцов всё, что напоми-
нает о доме! А что может сделать это луч-
ше, чем домашняя выпечка, теплые вещи, 
связанные с любовью заботливыми руками.  
Волонтёры стараются порадовать ребят на пе-
редовой, отправляя письма, рисунки, малень-
кие талисманы. Юлия Соболева за год добро-
вольческой деятельности связала несколько 

десятков тёплых носков и рукавиц, а ещё – 
маленьких медвежат, которые бойцы носят 
при себе как оберег. 

«Почему я решила помогать – просто не 
могу иначе. Изначально перечисляла день-
ги в фонд «Народный фронт», а сегодня ра-
ботаю в штабе: плету маскировочные сети 
и нашлемники, собираю гуманитарную по-
мощь, вяжу носки и рукавицы и вкладываю 
в них маленькие открытки, которые рису-
ет мой сын», – рассказывает Юлия Соболева. 

Исправно служит бойцам автомобиль,  
который им передал работник филиала – во-
лонтёр Станислав Яппаров. Он сам отремон-
тировал и утеплил УАЗ, а потом искал, как и 
через кого он сможет отправить машину. 

«Я изначально хотел передать свой УАЗ 
бойцам, но ведь нужно еще было найти лю-
дей, которым можно доверить отправку 
машины. На меня вышла группа волонтё-
ров из Сургута, которая и помогла доста-
вить УАЗ бойцам, – делится Станислав 
Яппаров. – Также я помогаю участникам 
спецоперации и финансово, добровольно пе-
речисляю средства. Мы сейчас все долж-
ны помогать бойцам, и неважно из какого 
они города, – это наши ребята и главное –  
поддержать их». 

Фотографии 
предоставлены 
работниками филиала  

ДОБРОВОЛЬЧЕСТВО 4

БЛИЦ-ИНТЕРВЬЮ

Героем сегодняшнего блиц-интервью мы выбрали Вячеслава Васильева (на фото),  
который больше 30 лет работает водителем в Южном филиале «Газпром энерго». 
Коренной астраханец, знает все дороги в родном городе и может по ним проехать  
чуть ли не с закрытыми глазами.

– Вячеслав Николаевич, как вы пришли 
в профессию? 

– В 1979 году получил направление в авто- 
школу из военкомата. После армии рабо-
тал водителем в различных организациях, 
а в 1983 году устроился в ПТТ «Газпром».  
В 1987 году наше предприятие реорганизо-
вали, я переводом перешёл в «Астрахань-
газэнерго». В дальнейшем «Астраханьгаз- 
энерго» переименовалось в «Газпром энерго».  
И вот уже 37 лет я работаю с нашей техни-
кой. 

– Каким был раньше автотранспорт-
ный цех? 

– Была не обустроенная территория гара-
жа, а из автомобилей – КамАЗ, УАЗ и «Урал». 
Со временем стали строиться боксы под  

ремонтную зону, рос наш коллектив. Сегод-
ня у нас благоустроенный цех, с расширен-
ной инфраструктурой и обновлённым авто-
мобильным парком. 

– За что вы любите свою работу? 
– Она меня радует. У нас дружный коллек-

тив, мы работаем без разногласий. В трудную 
минуту помогаем друг другу советом и делом 
и все сложные вопросы решаем вместе.

– Что важно в вашей работе?
– Быть внимательным и ответственным за 

своих пассажиров. 
– Расскажите, чем вы занимаетесь в сво-

бодное время? 
– Сейчас я работаю посменно. Когда есть 

свободное время, хожу на рыбалку или на  
охоту.  

ПО ЗОВУ СЕРДЦА
Работники Надымского филиала стремятся внести свой вклад и оказать посильную помощь 
тем, кто сейчас находится на передовой. Активной волонтёрской деятельностью занимаются 
20 сотрудников. Каждый из них присоединился к добровольческому движению по собственной 
инициативе – просто они не могут оставаться безучастными по отношению к тем, чья жизнь 
полна тягот. 

Волонтёры Надымского филиала Альфия Гусельман (на первом плане), Наталия Ветошкина (в центре)  
и Юлия Соболева плетут маскировочную сеть в штабе «Тихого фронта»

Посылка для бойцов с медвежатами-талисманами 
и ямальским пряником

Юлия Соболева (вторая слева) и Наталия Ветошкина (четвёртая слева) вместе с волонтёрами штаба 
держат флаг с благодарностями от бойцов
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НАЛОГ НА ИМУЩЕСТВО 
Налогоплательщиками признаются физических лица, обла-

дающие правом собственности на жилой дом, квартиру, гараж, 
машино-место, объект незавершённого строительства, иные 
здания, сооружения. Земельный налог взимается с граждан, 
обладающих земельными участками на праве собственности, 
праве постоянного (бессрочного) пользования или праве по-
жизненного наследуемого владения. Налоговая база для на-
лога на имущество и земельного налога за 2023 год опреде-
ляется как кадастровая стоимость объекта, внесенная в ЕГРН 
и подлежащая применению с 1 января 2022 года. Налоговые 
ставки устанавливаются нормативными правовыми акта-
ми представительных органов муниципальных образований 
(законами городов федерального значения Москвы, Санкт- 
Петербурга и Севастополя) и не могут превышать ставки, 
установленные в НК РФ. Если вы хотите удостовериться в 
том, что налоговая инспекция при расчёте налога использо-
вала верную кадастровую стоимость объекта, информацию 
о ней по состоянию на 1 января можно узнать на сайте Рос- 
реестра, в том числе в личном кабинете. 

ТРАНСПОРТНЫЙ НАЛОГ
Плательщиками транспортного налога признаются физи-

ческие лица, на чьё имя зарегистрировано транспортное сред-
ство: автомобили, мотоциклы, мотороллеры, автобусы и дру-
гие самоходные машины и механизмы, а также самолеты, вер-
толеты, теплоходы, яхты, парусные суда, катера, снегоходы, 
мотосани, моторные лодки, гидроциклы и другие водные и 
воздушные транспортные средства. Налоговая база в отноше-
нии транспортных средств, имеющих двигатели, определяет-
ся как мощность двигателя транспортного средства в лоша-
диных силах, а ставки транспортного налога устанавливают-
ся законами субъектов Российской Федерации. 

НАЛОГ НА ДОХОДЫ
По НДФЛ налогоплательщики отчитались перед ФНС за-

полнив декларацию 3-НДФЛ и рассчитались с бюджетом 
15 июля 2024 года. По сроку уплаты личных налогов 2 дека-
бря налоговый орган производит исчисление НДФЛ в случа-
ях: если налоговый агент не смог удержать налог и предста-
вил сообщение об этом в налоговый орган, с выигрышей, по-
лученных от участия в азартных играх, проводимых в казино 
и залах игровых автоматов, в отношении доходов в виде про-
центов по вкладам (остаткам на счетах) в банках.

Налог на имущество физических лиц, земельный налог, 
транспортный налог рассчитываются налоговой инспекцией 
по истечении календарного года на основании сведений, по-
ступающих из регистрирующих органов. 

ВСЁ ПОСЧИТАЮТ ЗА ВАС
НДФЛ рассчитывается налоговым органом на основании 

информации, поступившей от физических, юридических лиц, 
банков. Самим считать налоги не нужно.

Налоговая инспекция направляет налогоплательщику- 
физическому лицу уведомление не позднее 30 рабочих дней до 
наступления срока платежа с расчётом налоговой базы и ука-
занием суммы к уплате. Однако не все физические лица (жи-
тели региона) получат уведомления на уплату. Например, если 
сумма налогов за 2023 год составит менее 300 рублей, уведом-
ление в 2024 году не будет направлено. Налогоплательщик- 
физическое лицо получит его либо при достижении сум-
мы 300 рублей по имущественным налогам, либо в течение  

последующих трёх лет. Налоговое уведомление можно полу-
чить в электронном виде через сервис «Личный кабинет на-
логоплательщика для физических лиц» или через Личный ка-
бинет на Едином портале государственных и муниципальных 
услуг. Если вам нужен бумажный документ, то его можно по-
лучить по почте заказным письмом, лично в любом налого-
вом органе, либо в МФЦ, оформив заявление для его выдачи. 
Если вы обнаружили в уведомлении неточности, то сообщи-
те об этом налоговому органу тем же способом, через кото-
рый получили документ об оплате, либо обратитесь лично в 
налоговый орган. 

Уплата налогов по налоговому уведомлению осущест-
вляется путём перечисления денежных средств в качестве 
единого налогового платежа (ЕНП). Его возможно пере-
числить до наступления установленного срока уплаты на-
логов. Неуплата или несвоевременная уплата налогов мо-
жет повлечь неблагоприятные последствия для налогопла-
тельщика: начисление пени на сумму недоимки исходя из 
расчёта 1/300 ставки рефинансирования, принудительное  
взыскание задолженности. 

Друзья, относитесь к бюджету города, области, страны так 
же внимательно и ответственно, как к бюджету своей семьи. 
Ваши налоги идут на добрые дела. 

Бухгалтерия  

ЗА ЛЮБОВЬ И ВЕРНОСТЬ 5

В НАШЕМ ДОМЕ ВСЕГДА ТЕПЛО И УЮТНО
Ведущий юрисконсульт Саратовского филиала Татьяна Фёдорова и её муж Вячеслав в этом году отметят 34 года совместной жизни. 
В интервью «Сфере энергии» они рассказали, в чем секрет их семейного счастья.

– Когда родилась ваша семья, как вы отмечаете это  
событие?

– День рождения нашей семьи – это особенное и радост-
ное событие, которое мы отмечаем каждый год. Мы сыгра-
ли свадьбу 28 декабря 1990 года, в этом году будем отмечать 
34 года совместной жизни. А 30 лет назад родился наш лю-
бимый сын Александр.

– В чем секрет семейного счастья? 
– Большого секрета нет. У нас есть общие интересы, ко-

торые нас сближают. Мы очень любим путешествовать, смо-
треть фильмы, гулять. И нам вместе никогда не скучно. При 
этом у каждого есть свои увлечения. Слава ходит на футбол 
и хоккей, я участвую в интеллектуальных играх – квизах, так 
что не успеваем надоесть друг другу. Каждый из нас знает, 
что есть надёжное плечо, на которое можно опереться в труд-
ную минуту, или просто выговориться.

– Как вы думаете, есть ли какие-то правила, соблюдая 
которые, можно быть уверенным в успехе брака?

– Нам кажется, главное – понимать и уважать друг друга. 
Нужно уметь промолчать в какой-то ситуации, не только слу-
шать, но и слышать супруга. 

– Какая атмосфера у вас дома?
– В нашем доме всегда тепло, уютно и комфортно. Это то 

место, куда всегда хочется возвращаться. Как и у многих се-
мей, у нас тоже есть свои традиции, праздники. Мы часто вспо-
минаем весёлые события, которые произошли с нами. Они  
согревают нас и создают дома сердечную атмосферу. 

Елена ВИНОГРАДОВА 

БУХ В ПОМОЩЬ

Семья Татьяны Фёдоровой

Фото: nalog.gov.ru

ПОДХОДЯТ СРОКИ УПЛАТЫ НАЛОГОВ
Владельцы земель, недвижимости, транспорта должны успеть заплатить за все это налоги не позднее 2 декабря, 
так как 1 декабря выпадает на выходной день. В этом году впервые будет начислен налог и на процентные доходы 
с банковских вкладов. Кратко напомним о каждом из налогов.
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ЛЕТИТ ПЕСНЯ ПО СВЕТУ 
В городе Бишкеке (Кыргызстан) прошёл зональный тур X корпоративного фестиваля «Факел» ПАО «Газпром». 
Мероприятие собрало более 800 участников художественной самодеятельности из 22 дочерних компаний ПАО «Газпром» 
России, Беларуси, Армении и Кыргызстана.
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Парад делегаций на церемонии открытия фестиваля «Факел» Фестиваль открыли ярким номером

Дина Мифтахова исполняет песню «Халкына» Равиль Валиев выступает с песней «Непобедимый»

ФЕСТИВАЛЬ В ЦИФРАХ 

3 конкурсных дня

22 делегации 

800 участников 

131 творческий номер

В течение трёх конкурсных дней творческие коллективы 
и исполнители представили на суд жюри выступления в 
следующих номинациях: «Вокал», «Хореография», «Инс- 

трументальный жанр», «Эстрадно-цирковой жанр», «Ори-
гинальный жанр» и «Фольклор». Лучшие исполнители и 
творческие коллективы были определены в трех возрастных 
группах: от 5 до 10 лет, от 11 до 16 лет, от 17 лет и старше.  
В рамках фестиваля также состоялся концерт «Дети – детям».

Руководитель Оргкомитета по проведению фестиваля  
«Факел»,  заместитель начальника Департамента 
ПАО «Газпром» Роман Сахартов отметил важную миссию 
мероприятия – сохранение культурного наследия, развитие и 
поддержание достижений самодеятельного искусства.

Генеральный директор ОсОО «Газпром Кыргызстан»  
Болот Абилдаев подчеркнул, что фестиваль в Бишкеке –  
знаковое событие для культурной жизни Кыргызстана. Меро-
приятие демонстрирует важность культурных обменов и раз-
витие самобытного творчества на постсоветском пространстве.

* * *
Делегация ООО «Газпром энерго», благодаря поддержке 

Объединённой первичной профсоюзной организации «Газпром 
энерго Профсоюз», привезла в Бишкек три номера в номина-
циях «Вокал эстрадный» (соло), «Вокал народный» (соло), 
«Хореография народная» (ансамбль).

Слесарь цеха водоснабжения и водоотведения Ямбургско-
го управления ЭВС Уренгойского филиала Равиль Валиев –  
«факелист» со стажем. В прошлом году он стал лауреа-

том второй степени фестиваля «Факел», который проходил  
в Сочи. В зональном туре на сцене Кыргызского театра оперы 
и балета им. А. Малдыбаева на конкурс жюри он представил  
песню «Непобедимый» Александра Панайотова. С этим  
номером он выиграл путёвку в финал. 

 «Каждый раз я с нетерпением жду фестиваль «Факел». 
Для меня это не просто соревнование: это ещё и долго-
жданные встречи с друзьями, получение опыта на мастер- 
классах у заслуженных преподавателей по вокалу, возмож-
ность увидеть новые города и страны, – отметил Равиль  
Валиев. – Этот фестиваль стал испытанием для меня. Он 
проходил в другой стране, и соперников в моей номинации бы-
ло намного больше, чем на других конкурсах. Мою уверенность 
подкрепляли хорошая подготовка и огромная поддержка со 
стороны коллег и близких, которые писали мне воодушевля-
ющие напутственные слова в мессенджеры. Эмоции, кото-
рые я получил на этом фестивале, добавляют мне вдохнове-
ния для подготовки к финальному этапу в Сочи».

* * *
Аппаратчик химводоочистки Надымского филиала Дина 

Мифтахова впервые принимала участие в фестивале. И для 
дебюта у неё отличный результат – второе место в номина-
ции «Вокал народный». Она исполнила песню на башкир-
ском языке «Халкына». В следующем году она тоже предста-
вит Общество на конкурсе в Сочи. 

«Эмоций масса! На протяжении всего фестиваля не по-
кидала мысль, что это сон. Как будто все происходит не со 

мной. Грандиозный праздник! Очень много знакомств и от-
крытий, – поделилась Дина Мифтахова. – «Факел» подарил 
участникам эмоции, которые остаются навсегда в сердце че-
ловека. Конкурс дает возможность научиться держаться на 
большой сцене, подтянуть свой вокал благодаря опыту дру-
гих артистов и членов жюри! Конечно, хочется отметить 
принимающую сторону – «Газпром Кыргызстан». Бишкек 
останется в памяти ярким и пёстрым, щедрым. Не забыть 
мне аромата плова, вкуса баурсаков и каймака».

Зрители и жюри оценили невероятной красоты сцениче-
ский костюм Дины. Он шился специально для фестиваля. 

«Все узоры выполнены в основном из золотых нитей. Ими 
женщины украшали свои платья для значимых праздников. 
Каждый орнамент символизирует какую-либо особенность 
башкирской природы и несёт в себе смысловое значение: ку-
скар – символ завитых бараньих рогов и символ трав, соляр-
ный знак – круг, изображение солнца в виде окружности с лу-
чами, сердечко – обозначает гостеприимство. Орнаментом 
украшались воротники, вырезы, застёжки, края рукавов и 
подола одежды», – рассказала Дина Мифтахова. 

* * *
Ведущий экономист по материально-техническому снаб-

жению Северо-Кавказского филиала Роман Михнев в со-
ставе ансамбля «Казачья воля» занял третье место с номе-
ром «Я на горку шла» в номинации «Хореография народ-
ная» (ансамбль) и стал обладателем специального приза 
жюри фестиваля.
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«Конечно же, получив третье место, я был немного рас-
строен. В первое мгновение даже появилась мысль, что нам 
не выиграть и не стоит больше пытаться. Но после встре-
чи с жюри, на которой Анна Михалина, член Международ-
ного союза хореографов, педагог по народному танцу и ре-
пертуару в школе-студии при ансамбле имени Игоря Моисе-
ева, разобрала наши ошибки и дала ценные советы, я понял, 
что у нас есть шанс улучшить свои выступления, – сказал 
Роман Михнев. – Анна Михалина указала на несколько клю-
чевых моментов, которые мы могли бы улучшить, и предло-
жила шаги для их исправления. Она подчеркнула важность 
работы над техникой и выразительностью. Её слова вдох-
новили нас на дальнейшие тренировки и стремление к совер-
шенству. Теперь, с новыми знаниями и мотивацией, мы го-
товы работать усерднее и стремиться к новым высотам».

* * *
В торжественной церемонии закрытия зонального тура 

приняли участие представители правительства Кыргызстана. 
На сцене театра выступили ведущие деятели культуры стра-
ны. Артисты и творческие коллективы фестиваля из России, 
Беларуси, Кыргызстана и Армении показали зрителям яркий 
концерт, отражающий богатство и уникальное многообразие 
народов и культурных традиций.

Члены жюри и Оргкомитета конкурса наградили победите-
лей и призёров в фольклорном, вокальном, хореографическом, 

инструментальном, эстрадно-цирковом и оригинальном жан-
рах. На церемонии награждения назвали и финалистов кон-
курса «Юный художник», который в этом году был посвящён  
20-летию фестиваля. Впервые конкурсные номера отборочно-
го этапа оценивало не только профессиональное жюри, но и 
работники Группы Газпром, зарегистрированные в приложе-
нии ГИД. Всего в онлайн-голосовании приняли участие око-
ло 90 тысяч человек. Путёвку в финал по итогам этого голо-
сования получил работник ООО «Газпром трансгаз Югорск».

Финал юбилейного корпоративного фестиваля 
ПАО «Газпром» состоится в мае 2025 года. В нём примут 
участие лучшие артисты зональных туров, прошедших в  
Самаре и Бишкеке, а также творческая делегация Китайской  
национальной нефтегазовой корпорации.

Подготовила 
Вячеслава ИВАНОВА
Фото: ПАО «Газпром» 
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Коллектив «Школа Газпром Кыргызстан» открывает 
третий конкурсный день

Ансамбль «Казачья воля» представляет номер «Я на горку шла» Делегация ООО «Газпром энерго»

Кыргызский национальный академический театр оперы и балета 
имени Абдыласа Малдыбаева 

УСЛЫШАТЬ ДУШУ НАРОДА
В мелодии песни Дины Мифтаховой можно услышать интересные завораживающие, мистические звуки. 
Это варган – народный музыкальный инструмент. Каждого, кто хоть раз слышал его звучание,  
он не оставил равнодушным. 

По словам Дины, в звуках варгана – дух башкирского народа, его сила и мощь. 
Название инструмента происходит от славянского слова «варга» – рот. Этот инструмент состоит из металлической  

рамочки и язычка. Рамку варгана прикладывают к передним зубам. Правой рукой извлекают звук. Играя ртом, можно из-
менять высоту звука и его тембр. Инструменты такого типа существуют у многих народностей, только называются по- 
разному: в Якутии хомус, на Алтае – комус, в Кыргызстане – темир-комуз, в Башкирии – кубыз.

На варгане можно исполнять абсолютно любые, сложнейшие музыкальные рисунки. Ритм создаётся ударами руки 
по язычку и дыханием одновременно. Варган интересен тем, что у него нет своего резонатора. Его функцию выполняет  
ротовая полость человека.

Как отмечают специалисты, у музыкантов, регулярно играющих на варгане, нормализуется кровообращение и улучша-
ется работа всех внутренних органов. Кто-то даже считает, что варган можно отнести к инструментам самогипноза, так 
как после игры на нем улучшается общее психическое состояние музыканта. 

ВЫБРАЛА ПУТЬ ХУДОЖНИКА
Лауреатом конкурса «Юный художник», прошедшего в рамках зонального тура фестиваля, стала Дарья Степанова, 
дочь начальника отдела планирования, ОТиЗ Иркутского филиала Екатерины Степановой.

От «Газпром энерго» на конкурс было представлено пять лучших работ детей сотрудников. Профессиональное жюри 
«Факела» отобрало для участия в финале рисунок «Девушка, которая поет» художницы из Иркутского филиала.

«Я с детства люблю рисовать. У меня неплохо получаются портреты людей, но лучше всего мне удаются животные 
и мифические существа. Моя семья не придавала большого значения моим рисункам, пока я не нарисовала вышедшую в 
финал картину «Девушка, которая поёт». Отправив её на конкурс, мы решили попробовать сдать вступительные экза-
мены в Областную детскую школу искусств. И у меня всё получилось – теперь я с удовольствием учусь в первом классе 
самой лучшей художественной школы Иркутской области», – прокомментировала свою победу Даша.

Конкурс «Юный художник» – это традиционное украшение фестиваля. Галерея «Факела» собрала лучшие работы юных 
талантов из 22 компаний «Газпрома». Каждая делегация привезла по пять рисунков, авторами которых стали ребята в воз-
расте от 7 до 12 лет.

11-летняя Дарья Степанова представит Общество в финале в Сочи, где встретятся финалисты конкурса «Юный художник». 
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Точку в этом номере ставит фотография осеннего пейзажа, которую сделал заместитель директора по общим вопросам Надымского  
филиала Павел Рощин. Он стал одним из победителей конкурса снимков «Осень в моём регионе», который проводился в рамках  
I Командных игр ООО «Газпром энерго».  

ХОББИ

Фёдор Тютчев писал: «Она не гремит, 
словно гром с небосклона, а льётся ме-
лодией, словно Эолова арфа». Музы-
кальный инструмент носит название 
древнегреческого божества Эола, по-
велителя ветров. Арфа звучит благода-
ря колеблющему струны ветру. В эпоху 
романтизма инструмент, игравший без 
участия человека, воспринимался как 
голос природы. Подобные арфы были 
очень популярны и устанавливались на 
крышах зданий, в оконных проёмах и 
парковых беседках. 

В «Танце феи Драже» из балета «Щел-
кунчик» нежные хрустальные звуки из-
даёт челеста – музыкальный инстру-
мент, внешне напоминающий маленькое 
пианино. Название celesta переводит-
ся с итальянского как «небесная». Пётр 
Чайковский привёз новый по тем време-
нам инструмент из Парижа. И держал 
свою покупку в тайне, чтобы «Римский- 
Корсаков и Глазунов не пронюхали, и 
раньше него не воспользовались необык-
новенными эффектами инструмента». 

Жуткие звуки, которые сопровождают 
ночной кошмар Геши в фильме «Брил-
лиантовая рука», композитор сочинил 
с помощью первого фотоэлектронного 
синтезатора «АНС». Он передаёт лю-
бые звуки от скрежета железа до пе-
сен райской птицы, превращается в ка-
кой угодно музыкальный инструмент. 
Разработал синтезатор учёный Евгений  
Мурзин. В названии инструмента зашиф-
рованы инициалы композитора Алексан-
дра Николаевича Скрябина. 

Ксения МУРАВЬЁВА 

Какой музыкальный инструмент звучит в 
ночном кошмаре Геши Козодоева в фильме 
«Бриллиантовая рука», что хотел привезти 
Петр Чайковский из Парижа втайне  
от Римского-Корсакова и Глазунова. 
Разбираемся в редких музыкальных 
инструментах. 

ПОСЛЕСЛОВИЕ8 ГОВОРИМ ПРАВИЛЬНО

Синтезатор «АНС»

Челеста

Эолова арфа 

МЕЧТАЮ ПРОЙТИ ТРОПОЙ УРАЛЬСКОГО БАРСА
Ведущий инженер-электроник отдела внедрения, сопровождения эксплуатации и развития информационно-управляющих систем и связи 
Инженерно-технического центра (ИТЦ) Ирина Гунько покорила семь низкогорных вершин Урала и получила звание «Степной волк».  
В интервью «Сфере энергии» она рассказала, как готовилась к походу и как прошло восхождение. 

– Ирина, что вас вдохновило принять уча-
стие в восхождении?

– Любовь к походам у меня в крови. Моя 
мама, будучи студенткой, объехала всё Черно-
морское побережье в составе туристического 
отряда и даже побывала на археологических 
раскопках древнего города Аркаима в Челя-
бинской области. 

В прошлом году я узнала об открытии 
маршрута «Семь вершин степного Урала». 
По нему прошёл мой начальник Павлов  
Вячеслав Владимирович с женой. Он так  
вдохновенно делился впечатлениями, что я 
подумала – походу быть.

– Какие вершины нужно покорить для по-
лучения звания «Степной волк»?

– Нужно пройти семь вершин по хреб-
ту Карамурунтау. Маршрут начинается с го-
ры Часовной и заканчивается самой южной 
вершиной – горой Верблюжкой. На маршру-
те есть горы Малиновая, Альянка, Караттау, 
Килькан и Нос-гора.

– Сколько времени заняло восхождение?

– Маршрут можно пройти за день, но, что-
бы насладиться походом, видами, лучше раз-
делить его на три дня. А если выехать порань-
ше, то можно встретить потрясающей красо-
ты рассвет в горах. Наблюдать за утренней 
зарёй – моя любимая часть в походах. Смо-
треть, как с небосвода медленно исчезают 
звезды, как появляются первые лучи солнца, 
как серебрится туман на лугах. 

– Что для вас было самым сложным в 
этом походе?

– Спуск с последней горы был самым тя-
желым. Несмотря на физическую подготовку, 
ноги просто отказывались двигаться дальше.

– Нужно ли тренироваться, чтобы ходить 
в подобные походы? 

– Для данного маршрута достаточно обыч-
ных тренировок. Например, я занимаюсь спор-
том три раза в неделю: одна кардиотрениров-
ка и две в бассейне. 

– Какое снаряжение и одежду нужно взять 
с собой?

– Главное – это ваше хорошее настрое-
ние! А если серьёзно, то понадобится удоб-
ная одежда, обязательно трекинговые крос-
совки, можно взять палки для скандинавской 
ходьбы. Они облегчают подъем, особенно на 
сложной трассе. 

– Каким будет следующий поход?
– В следующем году хочу пройти новый 

маршрут в Оренбуржье – «Царская тропа». 
А мечтаю пройти тропой Уральского барса! 
Но к такому походу я пока не готова, только 
начала тренироваться. Нужно пройти в рам-
ках одного похода 150 километров.

– Что можете посоветовать начинаю-
щим путешественникам? 

– Путешествуйте! Всегда! Постоянно!  
Если у вас нет времени и денег на долгие по-
ездки, садитесь в машину и отправляйтесь в 
соседний город на выходные! Нет машины – 
идите пешком!

– Как семья относится к вашему увлече-
нию?

– У нас все любят пешие походы. Напри-
мер, этот маршрут я начала вместе с мужем, 
пока дети отдыхали в лагере. А когда сын  
узнал, что мы отправились в горы без него, 
так сильно расстроился. Но в итоге он про-
шёл с нами чуть больше половины от всего 
маршрута. Чтобы поддержать сына, дать ему 
возможность тоже получить звание «Степной  
волк» и побывать на всех вершинах, мы  
отправимся в поход ещё раз. 

Ирина ГУНЬКО,
Анна МИТИНА
Фото: архив Ирины Гунько Вид, открывающийся с одной из вершин

Ирина Гунько во время похода


